
Compte-Rendu de la matinée-rencontre "Tous mobilisés pour une gestion plus sobre de l'eau"
du 16 novembre au Ministère de l’Écologie

Étaient présents (entre autres) comme intervenants :
- Le Ministre de la Transition écologique , Christophe Béchu
- La directrice de la D.E.B. , Célia de Lavergne
- La Secrétaire d’État à la Transition écologique , Sarah El Haïry
- La Ministre déléguée à la Santé , Agnès Firmin Le Bodo

Ouverture avec exposé du Ministre de la Transition écologique Ch. Béchu
Selon lui, le « Plan Eau » du Gouvernement serait déjà à 50 % de développement sur ces 6 premiers mois.

Plusieurs petites Table-ronde sur scène se sont suivies sur les thèmes (entre autres) :

-  « Exemplarité des Services publics » : -10 % dès 2025 : un défi lancé aux services publics

- Exemple de la C.U. de Dunkerque

- « Émergence de modèles économiques et contractuels pour encourager la sobriété »
Intéressant d’entendre les 2 exemples de nouveaux contrats de délégation entre C.U. du bassin de 
Brive et Suez et entre Métropole de Lille et Véolia
On constate que les 2 géants ont désormais conscience des enjeux et de la nécessité de réduction 
des prélèvements / consommations, et s’y adaptent, petit-à-petit .. y compris contractuellement

- « Développer les alternatives à l’eau potable pour l’économiser d’avantage »
Exposé de La Ministre déléguée à la Santé.  Intéressant son discours, dans lequel j’ai été le plus 
surpris par une certaine ouverture et volonté d’avancer, autre que ce que j’entendais il y a une 
dizaine d’années !  J’ai entendu des phrases du style « Impliquer pour développer » , « la balance 
bénéfices / risques va changer » , « assouplir la réglementation » , « réduire certaines contraintes 
sanitaires » , « élargir la concertation » , « accompagner les projets » ….
J’ai le sentiment que le Ministère de la Santé serait en train de lâcher un peu du lest, ce qui serait 
une bonne chose !

- « La sobriété en eau dans le quotidien des français »
5 intervenants intéressants, dont je retiendrais :
* le président de l’ATEP qui est revenu sur leurs préconisations pour le développement des eaux 
non conventionnelles (ENC) et les mesures de fiabilité et de sécurisation des installations
* la vice-présidente du Conseil national de l’Ordre des architectes, qui a ouvertement parlé 
d’autonomie ! Expliquant que de + en + de ménages s’orientent vers des solutions 
d’autonomie énergétiques mais aussi d’autonomie en eau, et donc de + en + d’architectes sont 
consultés dans ce sens, et que dorénavant c’est aussi une émergence dont il va falloir tenir 
compte ! Et que l’autonomie en eau entre également directement dans ce cadre de préservation de 
la ressource ! (Je l’ai vivement remercié et félicité pour ça !)
* la jeune cheffe du projet SobriEau au L.E.E.S.U. , qui elle aussi s’est permise de parler  
ouvertement, mais avec subtilité et une très grande finesse, de l’émergence également des 
multiples possibilités d’usage de Toilettes Sèches, de valorisation de l’urine, et qu’avec aussi la 
nouvelle filière d’assainissement eaux grises par Filtre à Broyats de Bois, on entre là dans le Must 
de l’écologie et de la réduction de consommation d’eau !  (je l’ai aussi félicité pour ça!)

- Volet agriculture et industries

- Clôture par la Secrétaire d’État à la Transition écologique



Je dois reconnaître que j’ai été agréablement surpris par ces discours et j’ai pu constater une avancée et 
une ouverture plus marquée de la part des Ministères, mais aussi sur les volets gestion , agriculture et 
industries !
Ça reste des discours et des annonces, mais qui avaient l’air sincère et engagé.

Hélas, nous n’avons pas eu la Table-ronde interprofessionnelle et interministérielle qui avait été prévue 
initialement (pour le « Collectif des 15 »), mais on s’en doutait un peu (beaucoup)

J’ai pu profiter in-extremis de fournir deux exemplaires de mon dossier (papier) argumentaire sur la 
problématique rédactionnelle des textes actuels et passés, à la directrice de la D.E.B. et un autre 
exemplaire à sa collaboratrice.

J’ai pu récupérer auprès d’elle la plaquette du plan d’avancement du « Plan Eau » et des 53 mesures pour 
l’Eau, ainsi que la FAQ (version papier) du Ministère de l’Écologie qu’il doit publier sur son site, 
contenant les réponses « de clarification » au sujet de l’application du décret 2023-835 ..

J’ai donc un premier contact qui pourrait s’avérer intéressant avec le Conseil national de l’Ordre des 
architectes, avec qui il y aura peut-être un suivi de communications ..

Ainsi qu’avec la Directrice adjointe de l’Institut INEE du CNRS, avec qui j’ai pu discuter un instant 
aussi, qui serait possiblement intéressée par notre suivi analytique de qualité d’eau.

Il y avait 5 membres du « Collectif des 15 » présents

Je viens d’envoyer à différents Services des Ministères un mail de ressenti de cette rencontre avec une 
précision sur notre recours contentieux , ainsi que notre dossier argumentaire en P-J …

Voilà en gros ce que je voulais vous partager.

Reste à voir quelles seront les suites, car que ce soit dans mon dossier argumentaire ou dans les propos 
échangés avec la Directrice de la D.E.B. et sa collaboratrice, j’ai réitéré notre volonté de dialogue et de 
participation aux débats et groupes de travail pour les prochains textes et autres discussions !

Amicalement
« Pierre L’écoleau »
20 novembre 2023


